

PRESENTACIÓN

El presente ejemplar constituye el número 22 de *Al-Mulk*, que es una de las publicaciones más señeras de la Real Academia de Córdoba y, al mismo tiempo, la única revista de estudios árabes publicada por las Academias de Andalucía.

Fundada en 1959-60 por D. Rafael Castejón y Martínez de Arizala como órgano de expresión del recién creado Instituto de Estudio Califales en el seno de la propia Academia, *Al-Mulk* ha cumplido sobradamente los fines y objetivos para los que fue concebido, los cuales quedaron claramente expuestos en el Saludo que abrió el número fundacional. Desde entonces ha alcanzado un grandísimo avance cualitativo, fruto de la acogida científica, del excelente quehacer de los colaboradores, de la búsqueda incesante de saber y de la meritoria labor editorial realizada por el Servicio de Publicaciones de la Real Academia y por el Consejo de Redacción.

El número actual es reflejo y síntesis de lo antedicho. En sus páginas recoge los textos de las aportaciones de las XXII Jornadas del Instituto de Estudios Califales, celebradas los días 11–13 de Marzo de 2024, bajo el lema *Caminos y puentes en el entorno de Córdoba*, y organizadas conjuntamente con la Biblioteca Viva de al-Andalus de la Fundación ‘Paradigma Córdoba para la Convivencia’, a las que agradecemos una vez más su compromiso y valiosa colaboración.

El título de las Jornadas y su contenido no podían ser más adecuados si de Córdoba y su entorno hablamos, por cuanto Córdoba ha tenido, por conjunción de la geografía y de la historia, una renta de situación espacial que le ha valido la condición de encrucijada de caminos en la ordenación territorial de la porción meridional de la Península Ibérica y de puente entre tiempos, espacios y culturas. Por ello, puente y camino son dos elementos que, tanto en sus acepciones real como metafórica, definen con exactitud el ser y la existencia continuada de la ciudad a través de los siglos.

Las Jornadas y el presente volumen reúnen en una docena de epígrafes las valiosas aportaciones de otros tantos autores, los cuales han abordado desde sus respectivas especialidades temas del mayor interés con variedad, rigor y excelencia académica. En razón de ello el volumen que presentamos será obra de consulta sobre fuentes, metodología y otros aspectos o motivos novedosos, inexplorados o poco conocidos, al tiempo que rescata y reedita un memorable artículo de D. Leopoldo Torres Balbás.

También es digno de mención el hecho de que la publicación haya contado con la destacada y meritoria participación de D^a María Jesús Viguera y de D. Rafael Frochoso, académicos, miembros del Consejo de Redacción y Secretario, este último, del Instituto de Estudios Califales, así como con la inestimable colaboración de D. Rafael Pinilla Melguizo, académico y profesor de estudios árabes en la Universidad de Córdoba, como coordinador de la edición.

A buen seguro que este número de *Al-Mulk* –teniendo muy presente la estela de los anteriores– representa un logro importante y que será un referente para el futuro, pues ha inaugurado una senda de especialización y una orientación monográfica

que acrecentará su valor y consideración científica, acorde con la cual ha de alcanzar el grado de internacionalización que merece. Proseguir en el empeño es una tarea tan necesaria como posible. A ello invitamos a académicos, estudiosos, investigadores y colaboradores, haciéndoles sabedores del compromiso y entusiasmo de la Real Academia de Córdoba en la empresa.

Agradecidos a los autores por sus aportaciones, les transmitimos nuestra felicitación por las mismas, lo cual es motivo de gozosa complacencia para los lectores y para esta Real Academia de Córdoba. Y, asimismo, a D. Miguel Ventura, académico numerario y director del Servicio de Publicaciones, por su continuada y eficiente labor.

BARTOLOMÉ VALLE BUENESTADO
Presidente de la Real Academia de Córdoba